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【開会【開会【開会【開会    午前９時２５午前９時２５午前９時２５午前９時２５分】分】分】分】    
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ ただいまから教育委員会を開会いたします。この教育委員会には，議案１２件
が付議されておりますので，ご審議のほど，よろしくお願いいたします。 
 まず，会議録の署名委員についてであります。会議録署名委員は，会議規則第１６条の規
定により，私のほか，出席委員中，上岡委員にお願いします。 
 それでは，議案第２６号「令和２年度総社市一般会計補正予算(第１０号)について」事務
局から説明願います。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    議案第２６号「令和２年度総社市一般会計補正予算(第１０号)について」
学校教育課分についてご説明いたします。諸費/国庫支出金等返還金/償還利子及び割引料
６０万４千円につきましては，令和元年度に見込みで受け取っておりました子ども・子育て
支援交付金の補助金の一部を返還するものでございます。この処理は毎年行っているもの
です。返還の理由は，年度末以降に提出される各放課後児童クラブからの事業実績報告によ
り，指定管理委託料の基となる年間平均人数・開所日数等について，年度当初の見込みから
減額の変更がある事が分かり，次年度精算するための返還金でございます。続きまして，債
務負担行為 新規，外国語指導助手派遣業務委託，令和３年度分の６,３００万円につきま
しては，市内の認定こども園・幼稚園・小中学校の外国語指導助手１２名の令和３年度の業
務委託料でございます。以上でございます。 
小野こども夢づくり小野こども夢づくり小野こども夢づくり小野こども夢づくり課⻑課⻑課⻑課⻑    こども夢づくり課の説明を歳出からさせていただきます。諸費/
国庫支出金等返還金/償還金，利子及び割引料返還金１,４８７万１千円の増額は，備考欄に
記載の令和元年度事業に係る国庫・県費の返還金でございます。次の，児童措置費/障害児
施設通所費等支給事業/役務費/手数料９万２千円の増額及び扶助費の２,６８９万５千円の
増額は，いずれも障害児施設等の利用者数が増加したためでございます。続いて，児童福祉
施設費/保育所等管理経費/役務費/手数料３万８千円の増額は，コンビニ支払い利用者が当
初の見込みより増加したためでございます。続いて歳入に戻っていただきまして，国庫支出
金/国庫負担金/⺠⽣費国庫負担金１,３１１万９千円の増額は，障害児施設通所費等支給事
業の増額に伴う国庫負担金の増額でございます。次の，県支出金/県負担金/⺠⽣費県負担金
６５５万９千円の増額は国庫と同様に障害児施設通所費等支給事業の増額に伴う県負担金
の増額分でございます。次の県補助金/⺠⽣費県補助金６１万５千円の増額は，岡山県障害
者総合支援事業費補助金という新型コロナウイルス拡大防止のための学校等臨時休業に伴
う割増分でございます。次の，諸収入/雑入/雑入の２１１万４千円の増額は，令和元年度に
おける子どものための教育・保育給付金の国庫負担金の精算による追加増分でございます。
以上です。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ ただいまの説明で何かご質問等はございませんか。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 学校教育課の外国語指導助手派遣業務委託が１２名になったということですが，
これは３名か２名減になったのですか。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    ３名減になっています。 
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上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 ベルリッツと契約しているのですか。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    これはアルティアセントラルという会社です。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 ベルリッツじゃなくなったの。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    ベルリッツではなくなりました。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 ⻑いのですけれど。最初，平成１６年の時には外国語指導助手は３名でした。平
成１８年で６名，平成１９年で９名になっています。この後，特区などで増えていったと思
います。まず，成果と課題を言ってもらえますか。概要で結構です。学校自由枠交付金の 3
階部分の提案事業がありました。その時に小学校の英語担当が他所の外国語活動を見に行
かせて欲しいということでびっくりしました。こういう外国語指導助手を早くから配置し
ているにも関わらず，そういうことになっていることや中学校の学力テストが全てという
わけではないですが何回やってもまだ低いです。ALT の研修はされているのだと思います
が，ALT と日本人教師の合同の研修とか啓発・資質向上に繋がるような施策がどのように
なっているかをお聞きしたいのですがよろしいですか。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    総社市の外国語指導助手 ALT の人数につきましては先程委員からご指
摘いただいたように，他市に比較して早くから配置が為されて，しかも潤沢な人数でずっと
維持されてきたという経緯があります。総社市はこれまで一番多い時で１５名の ALT の配
置をしてきておりました。この成果につきましては，小学校低学年，もっと言うと幼稚園か
ら中学校３年まで，本当に⽣の英語に直接触れることができる環境が他市に比べて整って
います。こういった面では成果があったと思います。それからもう一つは，平成２３年か２
４年頃でしょうか，直接雇用に切り替えた時期があります。これは派遣会社から 1 年限り
の派遣の ALT よりも処遇が良かったということもあり，質の良い ALT が⻑期間確保でき
るという成果もありました。一方で課題としては，特に小学校のホームルームティーチャー，
学級担任が通常英語の授業をしますが ALT が本来 T2 でなければならないところが T1 に，
本来アシスタントであるべき ALT が授業を主でする。言葉は悪いですが丸投げ，預けてし
まう形になって，実際にホームルームティーチャーの英語の指導力が中々上がらないとい
う課題がありました。その上で我々がしたことは，ALT とホームルームティーチャーの合
同の研修であります。そういったことをしてきたのですが，整備が整えば整うほど中々指導
力が上がらないという課題を持っていました。この度１５名から１２名に減り委託に切り
替わったのですが，人数を減らした大きな理由の一つは小学校に英語の専科指導の教員が
多く配置されるようになったことです。これは国の加配でもあるのですが，国を通じて県か
ら配置されるのですが，中学校の外国語の免許を持った者が小学校の英語の専科指導に入
ることによって ALT の数を減らすことができました。中には T1・T2・T3・ホームルーム
ティーチャーまで入れて授業の質を担保しつつ，ホームルームティーチャーの英語指導力
の向上も目的とするという，そういった授業の組み方も実際にはしております。人数が増え
てそれが成果である一方，それによって指導力の低下という課題もあります。トレードオフ
のようなことになるのですけど，そういったことを考えています。以上です。 
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上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 環境を整えていくということは，我々としても物凄く良いことですし，学校の先
⽣方も指導面で困らないことは良いのですけど，明らかに学習指導要領で小学校の教科と
なっていますよね。その端境期の時には確かに助かったと思うのですけど，少し切り替えな
いといけないという気がします。中学校はずっと教科です。私は昭和５０何年まで東中で教
員をしていたのですが，ALT が１人しかいなかったです。だから取り合いでした。ALT が
必ずいつもいるとは限らないです。他所へ行く要因もありました。そういう時代でしたから
余計啓発もできてお互い切磋琢磨できたのだと思うのですが，良い環境を作ってしまった
ら使い切れていないというか，逆に ALT は要らない，自分でやるという人も出て来たりし
ています。研修研修と言っても意識が変わらないと変わらないわけなので，何か施策を，締
め付けるのではなくて，総社市の ALT と言えば県の文科省や外務省から引っ張ってきた
ALT と違うので，全国的な研修体験はしていないでしょう。でも，文科省や外務省から引
っ張って入って来た場合は必ず研修があります。それで，その市町村から日本人の先⽣を出
さないといけないわけです。それは物凄い期待になるわけです。朝からずっと英語の中に浸
かるわけで，ショックを受けるのですけど。総社市でそういうことをやれと言ったら中々難
しいとは思いますけれど，全員をアルティアセントラルではなくて何人か他所から取って
きたら ALT 同志も凄く活性化するでしょうし，そういう研修に行かないといけないので，
国にも出て行かないといけないです。何か風を入れ込むというか意識を改革していただく
ことが必要ではないかと思います。いかがですか。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    これまで ALT の研修は，実は例えば英語の免許も持っていない者が
ALT を集めて研修をしていました。直接雇用の負の部分というか英語に⻑けていない者が
ALT を集めて研修をするという，こういった課題が正直ありました。この度，外部委託に
なりました。アルティアセントラルという会社なのですが，プロポーザルでこの会社に決定
したのですが，国の最新の動向を踏まえた研修を企業側で実施しております。これも，会社
任せにしていてはいけないと思いますので，どういった研修内容を行っているのかを我々
も注視していく必要があると思っています。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 私も直接雇用になった時代に管理職になり色々な ALT に接して参りました。結
局は，小学校，中学校の現場がそれぞれ何を ALT に求めているかがとても大切だと思いま
した。特にアクティビティなど割と楽しく学ぶ英語が小学校に入って来た時に先⽣たち凄
く⼾惑いもありました。そこを ALT に助けられた学校もあります。中学校では他市から総
社市の中学校に入った ALT が凄く活かされた例もあります。結局，研修研修と言っても何
を ALT に求めるかがやはりスタートだと思います。T2 でやって ALT ではなくて J がつく
日本人の英語の。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 JTE。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 ですかね。JTE がいて，そして ALT がいて，小学校なら小学校の先⽣の研修が
一番大事だと思います。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 小学校英語の教科化が発表された頃は，全ての小学校教員が英語の授業ができ
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ないといけないと物凄く動揺しました。県が調査をしてみると，小学校教員で英語の免許を
持っていた者が５〜６年前ですけれど２００人くらいだったと思います。各学校に１人居
ないで２校に１人くらいが英語の免許を持っている，そういう状況でした。これをどうして
いくのかを県の教育委員会でも考えて，英語ワークとかを作っていました。先程課⻑が言い
ましたけれど潤沢にすることによって総社市は全ての小学校教員が英語の授業をしなくて
も良いです。ALT が入ると気が楽になります。丸投げまでとはいかなくてもかなり依存し
ている，それが実態だと思います。そう考えると，やはり大山委員が言われた ALT を何の
ために配置しているか目的が明確でないと依存してしまいます。T1 をさせるために潤沢に
配置しているのではなく，あくまで補助であり，教員が主体でいけるようになるのが理想と
いうことです。少しずつ小学校の先⽣方の意識も変わりつつあると思います。自費で勉強に
行っている人もいます。そういうことで，上岡委員が言われたように意識を変えないといけ
ないです。少し時間は掛かると思いますけど，今，おっしゃっていただいたご意見の方向に
進んでいかないといけないと思っています。ただ，直ぐには英語力が。自分に直ぐ英語の授
業をしろと言われてもできないです。本当に時間が掛かると思いますけれど，そういうこと
を意識しながら施策も含め学校教育課⻑からも指導していかなければならないと思います。
ALT の質の問題と学校の教員の意識改革，両方をしていかないと上手くいかないと思いま
す。教科になっても英語力が高められないです。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 学校の先⽣方が ALT をフル活用できるように，そういうふうな意識になって欲
しいと思います。自分のためにも，それから子どもたちへの指導力を高めるためにも。子ど
もたちの満足度を高めるためにも，そういうふうに役立ててもらったら良いと思います。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 先程，井上課⻑が言いましたが専科加配をどういうふうにしていくかですが，
これは市の独自のことではなく，定数は県から来ます。それをどういう人をどういうふうに
活用していくかは市の判断が大きいと思います。だから，⻄中の英語の教員が常盤小に行っ
ているのかな。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    はい。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ その人は専科加配になるのかな。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    はい。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 専科加配として何校かを兼務しています。これを東中でもしたのですが，かな
り効果がありました。ただ中学校の英語教員も小学校にどんどん流出されると中学校が困
ることがあり，その辺のバランスを取りながら人事を考えて行くのは必要と思っています。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 日本人も小学校なら小学校の教員に何の力を付けるのかということで，英語力と
単純に言ったとしても色々な捉え方があります。幼稚園の英語の歌を歌う指導を見たこと
があるのですが，専門的な知識がありバックボーンがあるというのは教え方にもその味が
出て来て良いとは思います。少ししか英語をやっていなくても，その表現が凄い，例えば
「Wow！」とか言ったりできるとか「少ししか英語を知らないけど英語で話せるよ！」と
か必要だと思います。日本人はそうではなくて，きちんととできていなければ，受験英語が
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できていなければ，文法ができていなければ知っていると言えないという体質があります
けど，幼児教育とか英語の専科の人でバックボーンがある人が良いとは思うのですけど，そ
れ以上に英語を使って遊べる能力というか，単純に言えば英語でコミュニケーションがで
きるとか表現できるとかプレイできるとかで，肩の荷というか捉え方を軽くしてあげるこ
とも小学校の先⽣に必要ではないかと思います。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 小学校は教科ですから目標があります。幼稚園でしたら良いです。その為の雰囲
気づくりとか，それから英語を好きになるというかその人を好きになるでも目標があるの
で，前の英語活動だったらそれで十分でしたが，今回は教科になったので。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ そういうコミュニケーション能力というのは英語も含めたコミュニケーショ
ン能力です。それがベースにないといけないので重要なことだと思います。 
児島委員児島委員児島委員児島委員 費用対効果があって，先⽣の負担が減って，６,３００万千円が高いか安いかと
いうと，先⽣たちの負担軽減と勉強ができて上手くいくのであれば，私は６,３００万千円
がそんなに高いものではないと思います。 
剣持委員剣持委員剣持委員剣持委員 私も子ども２人が幼稚園の頃から外国の先⽣たちに指導を受けてきました。多
分，外国人に対する緊張を無くして英語に慣れることが目的だと思います。上岡先⽣が言わ
れたように，それを学力アップにつなげようと思ったら，大山先⽣が言われたようにその幼
稚園・小学校・中学校での目標を外国人の先⽣たちにも明確に伝えて，例えば幼稚園なら「こ
んなに英語って楽しいんだよ」で良いし，小学校なら教科となるのだったらリスニングとか
ヒヤリングとかの内容の濃いものにしたり，中学⽣になったら受験でもリスニングがしっ
かりあるので，やはりネイティブの会話を聞き取れるようにする。そうしたらただ会話する
だけ遊ぶだけではなくて，しっかり本場の英語を聞かせることで日本の英語の先⽣と違う
ことができると思うので，小学校・中学校での目標・目的みたいなものをもう一度きちんと
改めて見直して，小学校・中学校の先⽣たちとのコミュニケーションを計っていけば，上手
くいくような気はします。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 確かに ALT がそれぞれの子どもの発達段階というか小学校なら小学校，中学
校なら中学校でどこまで行かないといけないかという到達点ですね。それを明確に日本の
教員と同じだけのものを持っているかと言ったらそこまでは無い可能性が高いです。そう
いう人が多いと思います。それを，それぞれの ALT が持った上で指導をする為には，主導
が日本の教員でないと，そこへ持って行けない。そこが難しいところで英語に自信が無いか
ら，ALT を引っ張って行けないことがあると思います。まだまだ課題は多いです。３人減
って潤沢では無くなっているのかもしれないけど。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 潤沢ですよ。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それを本当に正しい方向へ，それから先程児島委員が言ってくださいましたが，
教員の過剰な負担，確かに小学校の教員はこれが入って来たことで凄く精神的な負担が大
きいです。その辺りの負担軽減につながると，より教員が楽になると思います。課題を出し
ながら教育委員会としても検討していきたいと思っています。 
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児島委員児島委員児島委員児島委員 幼稚園の時から外国語に接するということだけでも，やはり違います。同じ人種
だけが居る中に，そういう人たちが入ると刺激があります。外国人に対していち早く接する
チャンスがあるほど良いです。 
井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑井上学校教育課⻑    東京の品川が英語教育の先進地です。数年前，視察に行った時に児島委
員がご指摘のとおりで ALT は潤沢に居ません。でも先進地の品川は，その ALT をどうい
う配置をしているかと言うと，幼稚園と低学年に厚く外国語指導助手を配置して高学年は
JTE，日本人の英語指導助手を配置しています。なるべく早い段階で ALT の⽣の英語に触
れる，そこのバリアというか障壁を無くし慣れ親しむということです。そして高学年になれ
ば当然読むとか書くということも必要になってくるので日本人のホームルームティーチャ
ーとコミュニケーションが取りやすい JTE を配置して，英語の授業の質の向上を目指して
います。ALT に何を求めるのかの議論に戻ってくるのですが，目的の明確な配置をするこ
とで英語の指導力の，それから英語の授業の質の担保を狙っている地域もあるといったこ
とも，我々が取り入れていく必要があると思っています。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 それは幼小中を通じて言えることで，英語使用の必要性が無い日本社会で，児島
先⽣が言われたように外国人講師がいるだけで使用の必要性が感じられます。それから英
語の楽しさを，やはりネイティブだから一番分かっているし伝えることができます。やはり
人なんです。日本人教師も人ですけど，日本人教師に教えてもらったから英語が嫌いになっ
たという人も無きにしも非ずです。そこのところをカバーできるのが楽しさとか英語指導
の必要性とかです。その部分は絶対負けるんですよ，私たちは。そこのところを最大限に活
かしていただくということが必要と思います。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それでは，この問題はある程度中期くらいで継続的にこの会議でも審議してい
かないといけないと思いますので，また随時進捗状況を報告させていただきます。 
 それでは，議案第２６号については，可決してよろしいか。 
   (異議なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ ご異議がないようですので，議案第２６号については可決しました。 
 次に，議案第２７号から議案第３１号までまとめて事務局から説明願います。 
小野こども夢づくり小野こども夢づくり小野こども夢づくり小野こども夢づくり課⻑課⻑課⻑課⻑    私からは議案第２７号から２９号の３議案につきまして，ご説明
をさせていただきます。３議案とも提案理由にございますように，地方自治法第２４４条の
２第６項の規定によりまして市議会の議決を経ようとするものです。この度，令和３年３月
３１日で指定の期間が満了となりますので，引き続き指定管理者による管理運営を行おう
とするものでございます。指定管理の期間はいずれも令和３年４月１日から令和８年３月
３１日までとなっております。では，まず，議案第２７号「総社市放課後児童クラブ指定管
理者の指定について」でございます。指定しようとする指定管理者の候補者の所在地は記載
のとおりで市内１３小学校区に設置されている施設です。放課後児童クラブ施設の管理運
営は，総社市放課後児童クラブ施設条例第４条の規定により，地域住⺠で組織された法人そ
の他の団体であり，総社市公の施設の指定管理者の指定の手続き等に関する条例第２条た
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だし書の規定を適用し，選定に当たっては公募によらないことといたしました。そこで，現
児童クラブ運営委員会から指定管理者指定申請書を提出させ，内容を審査した結果，同条例
第４条に規定する要件を満たしており再指定することが適切であると判断いたしました。 

続きまして議案第２８号「総社市立中央保育所指定管理者の指定について」でございます。
指定しようとする指定管理者の候補者は「社会福祉法人総社福祉会」，所在地は総社市井手
９７９番地１でございます。総社市公の施設の指定管理者の指定の手続等に関する条例第
２条の規定により公募した結果，現在の社会福祉法人総社福祉会のみの応募がございまし
た。審査の結果，同条例第４条に規定します要件を満たしており，現在の保育水準は確保さ
れ，かつ児童の安全確保，職員体制，適切な施設運営等においても基準以上であることから，
引き続き，総社福祉会を指定管理者の候補者として決定されました。 

続いて議案第２９号「総社市児童発達支援センター指定管理者の指定について」でござい
ます。指定しようとする指定管理者は「社会福祉法人総社市社会福祉事業団」，所在地は総
社市小寺３６５番地でございます。知的障害児通園施設 総社市立総社はばたき園につきま
しては，現在も指定しようとする法人により良好な運営が為されており，また，現指定法人
は総社はばたき園の管理運営を行うために設立した経緯があること等を考慮し，総社市公
の施設の指定管理者の指定の手続等に関する条例第２条ただし書の規定を適用し，選定に
当たっては公募によらないこととし，引き続き再指定しようとするものでございます。そこ
で，現指定法人から指定管理者指定申請書を提出させ，内容を審査した結果，同条例第４条
に規定する要件を満たしており，これまでの事業実績報告及び運営状況を確認しましたと
ころ，当該法人を指定管理者とすることが適当であると判断いたしました。以上です。 
浅野教育総務浅野教育総務浅野教育総務浅野教育総務課⻑課⻑課⻑課⻑    続きまして，議案第３０号・３１号の２議案につきまして説明をさせて
いただきます。この２議案につきましては，いずれも教育委員会の社会教育施設の指定管理
施設でございます。まず，議案第３０号「総社市きよね夢てらす指定管理者の指定について」
でございます。この議案につきましては，総社市きよね夢てらすの管理を指定管理者に行わ
せるためのものでございまして，下の提案理由にございますように，地方自治法第２４４条
の２第６項の規定により，市議会の議決を経ようとするものでございます。総社市きよね夢
てらすは，平成１８年４月１日から指定管理者制度により管理運営を行っておりますが，こ
の度，令和３年３月３１日で指定の期間が満了となります。その為，引き続き指定管理者に
よる管理運営を行おうとするものでございます。指定しようとする指定管理者の候補者は，
現在指定管理者として指定しております「特定非営利活動法人きよね夢てらす」，所在地は
総社市清音軽部６６６番地６であります。指定の期間につきましては，令和３年４月１日か
ら令和８年３月３１日までとし，再指定しようとするものでございます。 

続きまして議案第３１号「総社市水辺の楽校指定管理者の指定について」でございます。
この議案につきましては，総社市水辺の楽校の管理を指定管理者に行わせるためのもので
ございまして，提案理由にございますように，地方自治法第２４４条の２第６項の規定によ
り，市議会の議決を経ようとするものでございます。総社市水辺の楽校は，平成１８年４月
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１日から指定管理者制度により管理運営を行っておりますが，この度，令和３年３月３１日
で指定の期間が満了となります。その為，引き続き指定管理者による管理運営を行おうとす
るものでございます。指定しようとする指定管理者の候補者は，現在指定管理者として指定
しております「サポートそうじゃ水辺の楽校」，所在地は総社市富原９２０番地であります。
指定の期間は，令和３年４月１日から令和８年３月３１日までとし，再指定しようとするも
のでございます。 

以上，議案第３０号・３１号の施設につきましては，いずれも総社市公の施設の指定管理
者の指定の手続等に関する条例第２条ただし書の規定を適用し，指名方式により指定しよ
うとするものでありまして，地域住⺠等で組織され，現指定期間において適切に管理をして
いる実績がある現指定管理者から指定申請書の提出を求め，提出された申請書を審査した
結果，同条例第４条に規定する要件を満たしていたものでございます。以上でございます。
よろしくお願いいたします。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 議案第２７号から議案第３１号までご説明しましたが，何かご質問はありませ
んか。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 ２７・２８・２９号は１０月の教育委員会の報告事項にありました選定結果に基
づく議案ですね。３０・３１号は初めて提出されたものだと思います。一度，部⻑に，水辺
の楽校の成果と課題を聞いたことがあります。きよね夢てらすは清音小学校のところです
よね。成果と課題を聞きたいのですけれど，利用状況とか。 
浅野教育総務浅野教育総務浅野教育総務浅野教育総務課⻑課⻑課⻑課⻑    きよね夢てらすにつきましては，利用実績をまず回答させていただきま
す。令和元年度につきましては，延べの利用人数としましては，２４,５４２人，平成３０
年度が２６,１２８人でございます。利用につきましては，概ね２０,０００人台で推移して
おりまして好評を得ていると話を聞いております。また，利用者の立場に立った施設運営が
好評ということで割りとリピーターの方が多いという話を聞いているところでございます。
夢てらすの業務内容につきましては，⽣涯学習の充実と推進に繋がるということで引き続
きという声もあります。当面の課題は特に把握していないのですけれども，概ね良好に運営
していただいていると思っております。以上でございます。    
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ その他はございませんか。 
   (質疑なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それでは，議案第２７号から議案第３１号まで，原案のとおり可決してよろし
いか。 
   (異議なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ ご異議がないようですので，議案第２７号から議案第３１号については原案の
とおり可決しました。 
 次に，議案第３２号から議案第３７号までまとめて事務局から説明願います。 
在間在間在間在間学校教育課主幹学校教育課主幹学校教育課主幹学校教育課主幹    たくさんありますが，ハラスメント防止に関わる要綱などについてで
す。この度３種類のハラスメント，一つがパワー・ハラスメント，二つ目がセクシュアル・
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ハラスメント，最後が育児，介護に関するハラスメントです。この３種類のハラスメント防
止に係る要綱及び運用などをこの度制定し，各種ハラスメントの防止，またハラスメントが
行われた際の対応について定め，より良い職場環境づくりを推進していくというものでご
ざいます。３種類のハラスメントそれぞれに要綱・運用，運用の中に別紙として指針，そし
て運用の中に別紙２として苦情処理の指針，それぞれに４種類のものがある構成になって
おります。３資料がございますので，今回は事前資料として既に内容をお示ししております
ので大きく二つ補足という形で説明をさせていただきます。まず一つ目ですが，どの要綱に
も第１条に趣旨が示されておりますが，その中に対象者として職員とあります。この職員と
いうのは対象者として学校園の教職員はもちろんですが教育委員会所管である学校給食セ
ンターの職員，教育支援センター（ふれあい）の職員，また特別支援教育推進センターきら
りの職員，さらには教育委員会事務局職員もその対象となっております。中でも，パワー・
ハラスメントとセクシュアル・ハラスメントについては，こういった職員以外にも児童⽣
徒・保護者・教育実習⽣など職員以外の者も含まれております。二つ目の補足説明として，
相談窓口についてです。議案第３３号を使って説明させてください。議案第３３号の運用に
ついて１枚開いていただいて３ページ目の表をご覧ください。苦情相談の受付を行う所属
が示されております。表下の⑵に複数の相談員を置くと示されておりますが，原則２人の相
談員で対応するということが別紙第２の苦情相談の指針に示されております。では，どうい
った２名を置くのかということですが，表下の⑶の中に業務内容を理解している者，また⑷
は所属⻑に指導できる地位にある者と示されておりますので，例えば教育総務課でしたら
相談員を教育総務課⻑及び主幹の２名，学校教育課の相談員を学校教育課⻑及び表の上か
ら順番に小学校中学校の学校担当者，給食センターえがおは給食担当者，そしてその下が⽣
徒指導担当者，一番下が特別支援ですので特別支援担当者を課⻑プラス１名ということで
相談員として考えております。また，こども夢づくり課の相談員は，こども夢づくり課⻑及
びこども園・幼稚園担当者と考えております。苦情相談については，まずは各所属の管理職
が対応しますが必要に応じてこれら事務局の相談員と連携を取り対処していくということ
になります。なお，各要綱・議案第３２・３４・３６号それぞれの要綱に研修について第６
条に示されております。各校において既にコンプライアンス研修の中でハラスメントの防
止については研修も行われておりますので，そういった各校で行われている研修の内容と
も関連付けながら教育委員会としての研修についても計画をしていきたいと思っておりま
す。最後に修正箇所として，事前に見ていただいて気付かれたかと思いますが，各要綱３２・
３４・３６号の第４条と第５条の順番が一致していないということが，私も後になって気付
きました。第４条は職員に対する指針，セクハラと育児介護はそうなっておりません。第４
条を職員に対する指針，第５条を職員の責務となるようにセクハラと育児介護に関する要
綱第３４号と第３６号の４条と５条を入れ替えて，全ての要綱の条項を統一していきたい
と思います。それからもう一つ，運用第３３号・３５号・３７号の宛先が学校(園)⻑宛てに
なっておりますので，これを学校給食センター所⻑，教育支援センター⻑宛ても追加し，各
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所属の⻑に対して通知をするように変更したいと思います。以上，簡単ではございますが説
明を終わります。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 議案第３２号から議案第３７号まで説明しましたが，何かご質問ご意見はござ
いませんか。 
児島委員児島委員児島委員児島委員 文章化することは凄く分かりやすくて，対応する方々がこれを基にしてやるわけ
です。僕はたまに教育委員会のフロアに行きますが，誰が教育⻑のところへ行ったとか誰が
どこどこの席へ行ったとかが分からないようにした方が私は良いと思います。いつも見て
いて，中々上に上がらないだろうなと思います。だから部屋を見えないような部屋にすべき
だろうと私は思います。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 個室というか外から見えない部屋がないという。一般的には教育⻑室が何処の
市町村にもあると思いますが，あえて無くしたのかな。 
服部教育部⻑服部教育部⻑服部教育部⻑服部教育部⻑ そうですね。以前は部屋が別建てにあったのですが，中々入って行きにくい
ようなことであれば部屋を無くそうという発想で今の１階のようなレイアウトになりまし
た。これはそれこそ良し悪しの部分があって，特にこういった個別の相談とかはこれでは十
分できないということはおっしゃるとおりだと思います。今の現状の建物ですと⻄側へ倉
庫のような部屋が有りまして，そこの部屋で個別のご相談とかはお聞きしていることはあ
りますので当面はそういった場所を使ってとか，別の会議室がありますのでそこへご案内
してお話を聞くということになろうかと思います。実は新しい庁舎もこれから建設が進ん
でいくのですが，その中では一応教育⻑室という形のものは取ろうと思っています。後，個
別の相談室・会議室は協議に限ったことではなくて色々な分野で必要になるので，そういっ
た相談室は庁舎の中でたくさん造っていこうというふうに進めておりますので，この問題
も意識しておるというところでございます。 
児島委員児島委員児島委員児島委員 僕はそれを凄く感じていて，僕等が尋ねて行きようがないです，皆さんがたくさ
んいらっしゃったら。それは我々だけではなくて，やはりどの職員も行きづらい環境です。
あれも何となくパワハラみたいに感じます。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 入りにくいですね。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 仕事上の相談とか報告は非常にしやすい環境ではあるのですけど，今，おっし
ゃられたように深刻な個別の相談がある時には皆に見えるということで，しにくい，行きに
くいですね。新しい庁舎を造る機会に，そういうことも検討していかないといけないです。
東中の校⻑室は非常に良かったです。居心地というかガラス張りですからお互いに見えま
す。部屋は部屋だけど，職員から校⻑が何をしているのか分かる。だから，今，暇そうにし
ているから今行こうとかもできるし，こちらからも職員の様子が見えます。そして個別の相
談の時にはシャッターというかブラインドのようなカーテンを閉めれば外からも中からも
見えない環境になり，非常に良かったです。そういうことも参考にしながら考えて行かない
といけないと思います。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 総社中を新築する時にリノベーションと言って見学に行ったりとか色々した時
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に，校⻑室をガラス張りにということもあったのですが，その頃の総社中は色々な問題があ
り保護者がたくさん来られたりして，やはり話し難いだろうということで結局壁にしまし
た。先程言われたガラス張りであってもブラインドができることはとても大事です。壁とか
木のドアにしなければ良かったと東中が出来て行った時に思いました。その時は，保護者が
腰を落ち着けて安心して来れる場所が校⻑室しかなかったので。応接する場所は中学校の
現場には無いです。会議室も無いです。ですからそこが保護者と対応する部屋だったもので
すからそうなりました。もう一つ部屋があれば教育⻑室がガラス張りでもいいと思います。
空間が無かったら駄目ですけれども。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 色々な側面から考えて行かないといけないです。相談や報告がしやすい環境で
あることも大事だし，こういうハラスメントとかの相談はプライバシーが完全に保護され
るべき相談であり，それにも対応できないといけないので。重要なことなので考えていきた
いと思います。ありがとうございました。 
 他に何かご質問ご意見はありませんか。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 説明してくださったところで６条関係では，職員の意識の啓発と知識の向上につ
いてはパンフレットやポスター，イントラネットへの掲載とかそういうことで全部統一さ
れているのですけど，要するに６条は職員に対し研修をしなければならないとなっていま
す。先程の説明では，何かの研修の中でということでしたが，そんなに軽く扱うものなので
すか。どういうふうにされようと思っているのですか。 
在間在間在間在間学校教育課主幹学校教育課主幹学校教育課主幹学校教育課主幹    基本は教育委員会で計画はしますが，もちろんその内容として県教委
からコンプライアンス研修として既に資料とかがある物もあるので，そういった内容とも
兼ね合いを見ながらです。それから確か６条には，新たに職員となった者にというようなこ
ともありますので，３月の新採用者，大学を出て新たに講師になる者に対してもどういった
内容のものをするのか，そういったものも県教委からの資料の内容を基にしながら市教委
として内容を検討していきたいと思っています。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 今，いらっしゃる現任の先⽣たちには，何時どういった形でされるのですか。 
在間在間在間在間学校教育課主幹学校教育課主幹学校教育課主幹学校教育課主幹    今は具体的に何時というふうにまだ明確には決めてはおりません。実
際に県教委のハラスメントの研修が今年度の各校のプログラムとして何時実施されている
のか，そういったことも実はまだ調べられておりませんので，そういったことも調べながら
この後計画を具体的にしていきたいと思っております。できればこれが，今日，もし可決さ
れれば１２月１日付でと思っておりますので，それ以降になってきます。そうなった時に本
年度の中で研修をできるだけしたいと思いますが，今，色々な研修を削減しているところも
ありますので，各校からの参加の人数も調整しながら検討していきます。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 分かりました。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ その他はございませんか。 
   (質疑なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それでは，議案第３２号から議案第３７号について，一部修正後の原案のとお
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り可決してよろしいか。 
   (異議なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それでは，議案第３２号から議案第３７号については可決しました。 
 次に，教育⻑報告をいたします。何回か担当課⻑から不祥事についての説明をさせていた
だきましたが，それに関係していくつか働きかけをしております。一つは，２枚物の「教職
員として必要な素養」でございます。小中学校全ての学校を回って全職員に集まってもらっ
て私が話を３０〜４０分くらいしております。まだ５校しかできていないのですが，職員と
して基本的なことが表面に言われているのですが今回は時間の関係もあって，その裏の不
祥事が起きる要因と未然防止の手立てということで，この辺りを中心にどういうことを心
掛けないといけないのか，組織として心掛けること，また，個人として心掛けること，そん
なことを私が県教委に居った時に物凄くたくさんの不祥事を対応してきましたので，その
経験とか具体例も含めて話をしています。絶対に不祥事を起こさないということで，教職員
の不祥事というのは教育界において２番目にダメージが大きいことです。一番大きいのは
子どもや教職員が亡くなることです。その次にダメージが大きいのが不祥事だという話を
しています。教育委員会を挙げて，この不祥事を絶対起こさないように徹底して参りたいと
思います。こういうことをしております。１２月の終わりまでに全部したいと思っていたの
ですが，ちょっと行けそうにないので１月に掛かると思いますが全ての学校を回って話を
しようと思います。それから，もう１枚は学校訪問を全ての学校を６〜７月辺りでしました。
この学校訪問で学校力を上げていくためにもう少し教頭が機能しないといけないと感じて
います。私自身，教頭だけはしたことがない職なので余計に思うのかもしれません。教職員
と校⻑の間にあって，学校運営は中心にしてくださっているのですが，学校経営にもっとも
っと関わっていかないといけないと思っています。そういうことから一つの具体的なこと
として１１月１２日に教頭研修をしました。最初に私が２枚目の表面の「副校⻑・教頭に期
待すること」ということで，これも３０〜４０分講話をしました。その後，具体的な取り組
みとして，最後の裏面ですが，総社市版「教師が身に付けたいこと３０のチェックリスト」
というのを挙げております。教師の基礎・基本を徹底しようというのが狙いです。これを校
⻑会で示す前に教頭会に示しました。教頭が中心でこの(案)を基に意見を出し合って手直し
をして一つのものを作り上げていくということです。学校においては校⻑には相談しなさ
いと言っています。その他は教職員に投げても良いし校⻑教頭で検討しても良いと，全て任
せています。教育委員会と教頭・校⻑を中心として，こういう基本を徹底することで不祥事
防止にもつながると思います。そういうことを，今，始めたところです。この原案は学校教
育課の職員がそれぞれの経験を基に出し合って作ったものです。これは(案)ということで，
これから修正して一つのものを作り上げていくことをしております。今，やっていることを
紹介させていただきました。私からの報告は以上です。何か，ご意見ご質問はありませんか。 
児島委員児島委員児島委員児島委員 校⻑・教頭先⽣も含めて教員がいらっしゃる部屋の環境は，こういう問題に対し
て良い環境にあるのですか。不祥事が起きた職員室は，往々にして出やすいところは何度も
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出ているという感じが無きにしも非ずです。そこは，どうなのですか。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 実は全ての学校を回って，全ての職員を集めて話をする目的は，話を聞いても
らいたいと同時に，今，児島委員が言われた環境を見ることです。学校訪問で授業を見させ
ていただいたり校⻑室で校⻑先⽣教頭先⽣に話を聞いたりしたことはあるけど全部職員室
に集まって自由討議でもすればもっと分かるのですけど時間が無いので，それでも集まっ
た職員室の雰囲気は，随分分かります。環境がどうなのか・人間関係がどうなのか・管理職
への信頼はどうなのか。そんなことを見るという目的もあって行っています。随分学校によ
って環境が違います。やはりそこは管理職の統率力というか信頼関係というか管理職の存
在は大きいと感じます。 
児島委員児島委員児島委員児島委員 新しい教職員とベテランの教職員と，新しい方々が来られた時にその方々が住み
やすいと言ったらおかしいけれど，初めての先⽣の環境ができているかできていないか，そ
こは校⻑の判断ですか。それも久山教育⻑がおっしゃったように教育委員会が見ておく必
要があるのではないかと思います。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 新しい方が来られた時に住みやすい環境かどうかというのは，明るそうで自由そ
うでという場所では本当は力関係が出て来たり，我がままを言ってきたりがあります。それ
よりも，ある程度一つのラインというかマナーと言うのがきちんと確立されている環境に
若者が入って来たら凄く住みやすいと感じます。何を言いたいかと言うと，教育⻑は，今，
回られていると思うのですが，私が以前居た学校で，教育⻑が来られても立とうとしなかっ
た，こういう大事な話ではなくて皆さん「こんにちは」と，少し話をされるだけですけれど
も，その時に仕事をしていて耳では聞いているのかもしれないけれど，⻑たるものが入って
来られた時に起立をしてお迎えする，どんなに忙しくてもそういうことをする。自分も話し
掛けた時に座ってまま話・応対する若い教員が居ましたので，こちらが立っていたらきちん
と立って話しなさいと注意しました。本当に言わないと分からない部分，センスというのも
あるのかも知れないですけどそういった礼儀とかいうものが７０人居ようが３０人だろう
が最低限のマナーとかがある環境の方が若者は住みやすいです。野放図になっている環境
の中に入れられた時の若い子の苦労というのは大変だと思います。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 確かにそういうことは言えます。話の中にも組織というのは厳しさと温かさを
あわせ持つ，そういう組織でないといけませんよという話を聞くのですが，ある学校では私
が話をした後に新採用教員を中心に何人か校⻑が指名して感想を言わせた学校があります。
もちろん私も居るところでです。そういうことは必要なのかなと，大切な部分なのかなと思
いました。何処の学校に行っても私が職員室に入ったら皆起立をして挨拶をしてくれます。
それは一つの集団としての行動です。そして帰る時に必ず職員室へ行って，お世話になりま
したと言うようにしています。何人か職員が仕事をしています。終わって校⻑室でお茶をよ
ばれてそれから帰るということは少し時間的なものがありますから仕事をしています。そ
の時に⼾を開けてありがとうございましたと言った時の教員の行動・動き，これで物凄く良
く分かります。もう終わった終わったという，そういう状況ですから。そんな時にどんな態
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度・どんな行動をするかで凄く分かるので，それも見させていただいて，また，校⻑会とそ
んなことも話をしようと思います。早くから言ったら，まだ残っていますから校⻑が指示し
ますから。全部終わってから話をしようかと思っています。ちょっと意地悪ではありますが。
実態も見ながら改善していくところは改善していかないといけないです。この３０のチェ
ックリストは授業の基本ですけれど，そういうことも含めて礼儀的なところも書いていま
す。学校教育課の職員が作ってくれたのですが，良い内容を挙げてくれていると思っていま
す。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 僕が一つだけ加えさせて欲しいのですけれど，組織が壊れるのは３つポイントが
あると思います。１つ目のポイントは挨拶とか礼儀の「適切な礼儀」です。２つ目のポイン
トは「整理・整頓」だと思います。３つ目は「チームワーク」です。恐らくこの３つが一番
大切な，組織が活性化するかしないかです。組織が壊れるのは挨拶ができなくなって，整理
ができなくなって，チームワークが無くなってです。立て直すのもこの３つのポイントでは
ないかと思うのですけど，管理職研修でそんな内容は無いですよね。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 今，おっしゃってくださったのは本当に基礎というか，仕事をする前の段階の
必要な要素です。そういう部分が本当は大事だということで今回の３０のチェックリスト
も作成しています。県が授業ファイルと言って授業の最初に目当てを明確に示しましょう
というのがありますが，そのもっと前の段階ができていない部分が多いから徹底しようと。
今，上岡委員が言われていた様に言ってみればそれよりもっと前，一番ベースになる部分で
す。そこをしっかり徹底していかないと，こころの教育も進まないし学力向上にも結び付か
ないということです。本当に基本となることを知って徹底してほしいです。 
 それでは報告事項に入ります。まず，先月の教育委員会で上岡委員からご質問をいただい
ておりました「総社市の保育士の離職率」及び「保育士の処遇改善の状況」について事務局
から説明願います。 
小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑    先月の上岡委員からのご質問の回答をさせていただきます。総社
市の保育士の離職率です。離職率というのは一定期間でどれだけの人が退職したかの割合
になります。退職になる期間は特に決まりはなく１年間とか３年間とかが多いということ
ですが，全国平均で私立で常勤保育士で言うと１２％になっています。総社市の私立の保育
園から毎月就労一覧というものをいただいていますので，平成３１年４月に勤務していた
人が１年後の令和２年４月に残ってくださっているかどうかの１年間と３年間は平成２９
年４月から令和２年４月で調査をしました。ただ複数園を経由されているところもあるこ
とや市内・市外の園に異動されている方もいらっしゃいまして，そこまで追い掛けられてい
ないので正確なものではないということをご了承いただけたらと思います。あくまで参考
の数値としてお願いいたします。市内の私立のフルタイムの方の離職率は１年間で２６％
でございました。３年間になると４２％と凄く高くなっていることが分かりました。離職の
理由としては，結婚・出産とか保育方針が合わないですとかもっと処遇の良いところへの異
動ですとかパートの方だったら正規を目指したいというような理由があったと聞いており
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ます。それから，保育士の処遇改善の状況です。全国平均３５８万円ということでした。勤
続年数の平均が大体７〜８年くらいということですのでその辺りで区切って調べてみます
と，７年で区切ってみると３４６万円，８年で区切ると３７３万円となりました。概ね全国
平均になると言えるのではないかと思っております。以上です。 
教育⻑教育⻑教育⻑教育⻑    ただいまの説明で，ご意見ご質問はありませんか。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 ありがとうございます。離職率が多いですね。だから不足する理由が保育士の固
定ができていないということですよね。その辺は保育協議会は認識されているのですか。 
小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑    はい。もちろんされていまして，高いお金を払って派遣の方を雇
われたりですとか，ハローワークへ求人もずっとされているけど集まらないと言われてい
ます。ですので，公立を受けて残念だった方を紹介して欲しいということまで言われていま
す。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 処遇はそんなに悪くはないのですね。 
小野小野小野小野こども夢づくり課⻑こども夢づくり課⻑こども夢づくり課⻑こども夢づくり課⻑    はい。ただ，園で大分格差があります。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 これは平均ですものね。インディードと言って求人情報があります。昨日の晩見
たら，総社市１５万円のところがあります。大体１８万です，岡山倉敷は最低が。それに上
乗せして求人をしているので，そこには悪いけれど１５万のところへは相当でないと難し
いです。経営のことなので私立ですからあまり口出しはできませんし，こちらからとやかく
言うことはできないのですけど，やはりその辺を考えていただかないといくら求人を出し
ても来ないです。若い学⽣は処遇のことをまず見ます。その次に実際に行ってみて１日体験
をします。それで雰囲気を感じ取ります。安くても雰囲気が良いと思ったら賭けで行くわけ
です。でも駄目だったらすぐ辞めてしまいます。１年持たない子もいます，若い子ですから。
その辺のことを考えてほしいです。僕も園⻑先⽣に１回言われたことがあります。あなたの
大学は全員保育士にならないのかと。８８％は専門職に就いています。進学とか他の職業に
就いてもいますけれどと言うのですが。自分のところが魅力があり学⽣が行ってみて選ん
でくれる雰囲気なのかどうかということです。さっきの職場のところでも出てましたけれ
ど，きついと感じたら，もう駄目です。お金のこともありますけれど，そこへ行って何か柔
らかさとか優しさとか温かさとか一緒にやってみたいとかそういうことにならない限りは
行きませんよね。お金が高くても何か圧を感じるというか園⻑先⽣の言葉がチクチクする
とか主任の先⽣が怖いとか，帰ってすぐ報告があります。それなら止めときと言うのですが，
そういうことにはどうしようもないです。その辺のことを養成機関は言えません，園⻑先⽣
には。何処かが言ってくれないと。そういう連絡会ができたら良いですよね，本音が言える
のが。僕は少し遠慮しますし，来て欲しい方も良いところだけ言うでしょうからいつまでも
埋まらないでしょうね。後，資格の掘り起こしと言うのですか。資格を持っているけど職に
就いていないのが岡山県は６３.９％です。ということは，資格を取って職に就いている人
は３６％しかいないです。どんなに送り出しても３６％しか残らないから埋まらない。その
辺も，掘り起こしではなくて，新たな人を夢や希望があるような採用をしていただきたいと



18 

 

思います。そのようなことをどこかで伝えていただけたらありがたいと思います。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 実習に行って帰って来る学⽣の報告会での色々な意見ではそこの部分は出ない
のですけど，実際の⽣の声を聞くと，私立の保育園の殆どが園⻑先⽣と担任の先⽣あるいは
主任の先⽣との方針が違って指導案が書けないと言います。そして実習を中止にしてしま
った学⽣もいます。これから，総社市の保育園に行こうと思うので，学⽣には指導案の書き
方は大学でもきちんと指導をしています。だけど，私立だから，園⻑の方針がこうあって，
でも私はそれには賛成じゃないからと言われて書き直しになった時に，その先⽣が休んで
いて園⻑先⽣に見てもらったら，また，書き直しです。そこで学⽣は⼾惑ってしまって書け
ない。事態は厳しいです。 
小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑    そういう実態は存じ上げていなかったので。安いところもあるの
ですが，どうして総社市に来てくれないのかとずっと疑問には思っていました。もし，そう
いうことが起こっているのだったら，その情報を教えていただいて，伝えていけたらと思い
ます。 
大山大山大山大山委員委員委員委員 ⺟親たちの間で，２つくらい総社市の中で凄く厳しいところがあります。子ども
が吐いたとしても，私はしないから私はしないからと言って，結局，給食のお手伝いの人が
片付けた。そういう噂は回るじゃないですか，ラインとかで。そして評価に繋がって来ます
ので，怖いと思います。たった１点だと思うのですが，でもそれが噂になるというのもあり
ます。学⽣の本音の部分です。でも，そういう学⽣ばかりではないです。本当に実習に行く
だけで，こんなにやりたいと思わなかったというのもあります。大体挫折する学⽣のほとん
どの理由は，頑張ろうとするけれど指導者の言うことが，現実的な行動面にしても声掛けに
しても違うことです。 
児島委員児島委員児島委員児島委員 私はその地区地区での使命感があると思います，経営する人の。だからその使命
感がはっきりして，保育士たちがその使命感に賛同して勤める。その地区で，やっている人
も違うし，来ている人も違うだろうし，お⺟さんたちの考え方も多少なりとも違うと思うの
だけど。きちんとしたものが無ければ，ただ来なさい来なさいと言っても難しいと思います。
何か教育委員会がそこらで関わって，認可するわけでしょう。 
小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑    はい。 
児島委員児島委員児島委員児島委員 認可する時に，あなたのところはどういう方針で子どもたちを養育するのかを求
めたら良いよね。私の弟が１０か所やっていますが，それは殆ど市町村が手を上げたところ
ばかりです。市町村にもどういう子どもを育てるか，そこらの大前提が無い。それと保育士
も時間の流れの中だけしか色々なことをしていない。ただ面倒見ているだけです。そこでは，
働く人も時間が来たら「はい，さようなら」と言って帰る。子育て総社と言うくらいですか
ら，そこらでそれぞれの保育所(園)がきちんとそういうものを持ってやる必要があると思い
ます。総社市が認可しているのであれば，そこらを少し厳しくしても良いのではないかと思
います。 
小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑小野こども夢づくり課⻑    はい。ありがとうございます。 
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児島委員児島委員児島委員児島委員 どうですか。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 学⽣は褒めてやって欲しいです。大山委員が言われたけれど，ある園で園⻑先⽣
や主任の先⽣が時間が無いからその人の振りを見て直して欲しいことだけ言うんですよ。
１０人居たら１０人悪いことを言われるわけです。１８・１９の子は折れますよ。こういう
ことトライしたねとか褒めてほしいです。一杯あるでしょう褒めるところは。４つ褒めて２
つ叱られるとか，７つ褒めて３つ叱るとか有りますが。全然踏まえてないです。それは心が
折れるでしょうね。そういう園も現在有ります。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 こちらもお願いしている状況なので，凄く申し訳ないとは思います。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 お金も払って行って，良いよって受けてくれているわけですから。次代を担う保
育士を育てている使命感でやってくださっているわけですから。だったら忙しいからと言
っても１分くらい褒めてやっても良いでしょう。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 やっぱりチームワークです。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 そうです。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 そこのチームワークが乱れている中に学⽣が負のイメージを持ったら，もう行か
ないです。 
上岡委員上岡委員上岡委員上岡委員 そこは行かないでしょう。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ そういう具体的な情報は非常に貴重なので，また教えていただけたらありがた
いと思います。それと方針とか園の園独自のということもあるけれど，総社市全体の方針を
徹底するというのが仕組み上難しい部分もあるのですが，そういうことを言っていく機会
はあるので，揃えていかないといけないです。必要最小限のことは伝えていかないといけな
いと思います。それと，教育の学⽣というか若者の資質です。小学校中学校の新採用とか幼
稚園の新採用おりますけれど保育園の新採用とはあまり会って話をする機会がないです。
特に小中学校の新採用とか若い人はね，校⻑と接したり育てたりしてきたわけですけど，か
なり力が要ります。年々力が要るようになっています。それは採用試験の倍率が低くなって
いくことも一つあるのかもしれないけど，若者全体の質が凄く真面目になった，僕等の頃よ
り凄く真面目だと思うのだけど，打たれ弱いです。本当に弱くなっている感じがします。自
分のこうしたいということは持っていてそれはできるのだけど違う要素が入って来ると対
応できない人が増えたような気がします。ある意味，褒められて育って来ている，叱られて
いない，頭を打っていないという感じが確かにあります。そういうことを合わせていかない
といけないのかと思います。もちろん大学でだけでなく小・中・高・大学の全てで，いけな
いことはいけない，良いことは絶賛する，そういうメリハリのつけた教育が必要なのではな
いかと思います。その上で社会に出てどうかという。若者の資質と，今，保育園の話題が出
ましたが保育園の実態の改善と両方をしていかないといけないと思います。 
大山委員大山委員大山委員大山委員 県教委が小学校の実技の体育とか音楽を脱落させたじゃないですか。今年は岡山
県もコロナの影響でそういうこともできないのですけれども。実技の厳しい練習に耐えて
いた４年⽣とかと今の雰囲気は全然違います。学⽣も表現力を付けたり体力を付けたりと
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頑張っていたその部分が無くて，凄く専門科を勉強する。それはそれで良いのですけど，だ
から多分募集して志願者が増えたのだろうと思うのですが，増えた人たちのその資質はち
ょっとどうなのかなと思います。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 本当に保育園だけではなくて，小学校・中学校もそうです。幼稚園はもちろん
そうだけど，希望する人を増やそうと採用試験の格を下げる。そうすると，それだけ力が付
いていない，そういう悪循環になっている。受けた者，合格した者をしっかり育てていかな
ければいけないということは確かにあります。それでは今の説明は，よろしいか。 
   (質疑なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それでは次に「成人式の開催について」事務局から説明願います。 
浅野教育総務課浅野教育総務課浅野教育総務課浅野教育総務課⻑⻑⻑⻑    それでは報告事項といたしまして成人記念式の開催についてご報告さ
せていただきます。資料がございますがよろしいでしょうか。まず１点目でございますが，
本年度開催いたします，令和３年総社市成人記念式は，資料の上段に記載のとおり，令和３
年１月１０日(日)に市⺠会館において，出身中学校別に２部制での開催とさせていただきた
いと存じます。新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から，３密を避けるなどの感染リ
スクの低減のため，出身中学校別での午前，午後の２部制の開催とさせていただきたいと考
えております。なお２部制につきましては，成人式記念実行委員によって開催方法を検討し
発案されたものでございます。つづきまして，２点目，成年年齢の引き下げ後の成人記念式
対象年齢を「２０歳」としようとするものでございます。⺠法の一部改正に伴いまして，令
和４年４月から成年年齢が２０歳から１８歳に引き下げられることとなっております。令
和４年度以後の成人記念式の対象年齢について，社会教育委員会議からの意見，総社高校・
総社南高校１年⽣へのアンケート結果などを踏まえ検討を進め，令和４年度以後も記念式
典につきましては，「２０歳」を対象としようとするものでございます。なお名称につきま
しては，節目の記念式典にふさわしい名称となるよう引き続き検討をしてということでご
ざいます。１月１０日の成人記念式典につきましては委員の皆様にもご臨席賜りたいと存
じておりますので，ご案内をさせていただく予定でございます。その際には午前の部・午後
の部それぞれについてのご参加についての御意向をお尋ねさせていただこうと考えており
ます。以上でございます。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 何か成人式についてご意見ご質問はありませんか。 
   (質疑なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それでは次に，「GIGA スクールの進捗状況及び今後の予定について」事務局
から説明願います。 
井上学校教育課井上学校教育課井上学校教育課井上学校教育課⻑⻑⻑⻑    それでは，カラー版 A4 横で写真でお示しをしております。今，GIGA
スクール構想の一人一台端末の納入を進めております。今日も搬入作業中です。現状，市内
の小学校４校が済みました。本日は５校目をしております。それから，ネットワークの工事
については逆に後残り４校になりまして，１２月中の納品に現状では目途が立っていると
ころでございます。作業の状況を分かりやすくと思いまして写真にしております。①端末の
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搬入とありますが，実は神在小学校の写真でして様子としては，かなり少ない方です。搬入
した物を開梱して全てのものが揃っているかチェックをします。③キャビネットは充電を
時間を分けて，いっぺんに行わずに時間差を付けてできるようなキャビネットですが，ここ
にアダプターを全部整列させて端子を綺麗に接続してこの中に端末を並べて接続していき
ます。裏面を見ていただきまして，この神在小学校はワークスペースに設置をして２クラス
分とか３クラス分をここに設置する。ここまでは作業としては夢のある作業ですけれど，そ
の後に出てくる段ボールが膨大な量です。これを一つ一つ解体してバンドで止めてクリー
ンセンターへ持って行く。先日の山手小学校では４３０台です。山手小学校の場合は各教室
にこのキャビネットを入れていきますので，キャビネット数もたくさんあり端末数もたく
さんで，結局１日では全ての行程が済みませんでした。こういった作業を日々行っておりま
して，１２月で全ての学校を完了させる予定です。以上です。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それで，公開授業とか。 
井上学校教育課井上学校教育課井上学校教育課井上学校教育課⻑⻑⻑⻑    はい。１２月中にどこか一つの学校でこの一人一台端末を使って公開授
業をしたいと考えております。内容は恐らく AI ドリルを使ってのものになるのか，実際に
は，検索情報収集，それから一人ずつ，何かまとめたものを協働学習的に使うようになるの
か，まだ中身については検討中ですけれども市内の小学校もしくは中学校で，実際の GIGA
スクール構想が実現した際の授業イメージというのを皆さんに公開する機会を設けたいと
考えております。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 何かご質問ご意見はありませんか。 

(質疑なし) 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ 順調に進んでいるということであります。 
 それでは，これで報告事項は終わります。他にありますか。 
三宅委員三宅委員三宅委員三宅委員 見ていただいたら分かるように急速にコロナの感染者数が増えて，特に岡山市と
津山市です。コロナってどんなものかは私も見たことがないので分かりませんが，初期はか
ぜと鑑別が困難です。かぜやインフルエンザは１週間前後で回復しますが，コロナは症状が
⻑引きます。ただコロナに関しては，下の行を見ていただいたら分かるのですが，０，２.
５，７.５とこのようにありますが，発症する２日前から周囲に感染させます。発症して１
０日を過ぎると感染力はほとんどなくなります。でも，PCR では出ることもあります。そ
して感染の４５％は発症前の感染者からです。インフルエンザだと熱が出て調子が悪いと
言ったらしばらく経ってから検査すれば良いですけど，コロナは分からないです。次のマス
クやフェイスシールドの効果です。これはスーパーコンピューターによるシミュレーショ
ン結果ですが，マスクが無い場合，マスクでも不織布・布マスク・ウレタン，それからフェ
イスシールド，マウスシールドなどがありますが，つばの飛ぶ量です。マスクなしだと１０
０％，フェイスシールド単体だと８０％。フェイスシールドは目の粘膜への感染を防ぐので
マスクをしないのと同じです。そしてマウスシールドと言ってマスコミや政治家の方が着
用しているのは，まず９０％意味がありません。 
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児島委員児島委員児島委員児島委員 無いの？ 
三宅委員三宅委員三宅委員三宅委員 そうです。サミットでやっておりましたけれども全然意味が無かったです。ウレ
タンのマスクもあまり意味が無い実験結果です。参考にしてください。そして，感染リスク
が高い３密とか手洗いとか言っていますが，感染リスクが高まる「５つの場面」飲酒を伴う
懇親会等，大声が出ます。マスクを一旦外しています。そして大人数や⻑時間におよぶ飲食，
マスクなしでの会話，狭い空間での共同⽣活，ホッとした後喫煙室へ行って煙草を吸う，こ
れは感染拡大します。居場所の切り替わり，そこのところです。そういうことに気を付けて
いただきたいです。この辺りだと岡山は関⻄と直接新幹線で繋がっています。駅前周辺はほ
ぼ大阪などと同じような危険区域だと考えていただいた方が良いです。それから私も思う
のですけど，津山とか県北も結構あります。あそこは中国自動⾞道で関⻄に繋がっています
ので関⻄から直接ということで感染者が多いのかと思います。体調不良時，受診時の呼びか
けです。発熱・倦怠感など，体調がいつもと違うと感じた時は，まず，外出を控えましょう。
受診の際には，事前にかかりつけ医など身近な医療機関に，電話するようにお願いします。
ということで，その下は感冒症状での自宅療養中の家族内感染の予防をしましょう。今，家
族内での感染が一番多いので持って帰って来て広げない，コロナの場合は家族内に広げて
子どもがもし感染して学校へ行ってもあまり広がりません。インフルエンザの場合は家族
内にインフルエンザウイルスを持ち帰って学校に行くと例年のごとく急激に子どもたちの
間で広がって市内全体に広がります。今回は皆様方がこんなふうに対応していただけると
インフルエンザの流行も起こらないだろうしコロナの予防にもなると思いますのでよろし
くお願いします。以上です。 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ ありがとうございました。 
 それでは，１２月の教育委員会は，１２月２４日午前９時３０分から雪舟⽣誕地公園の休
憩・展示施設で開催することでよろしくお願いいたします。 
 次に，１月の教育委員会の日程を調整したいと思いますが，事務局から提案願います。 
 

 ＊＊＊１月の教育委員会について日程調整＊＊＊ 
 
久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑久山教育⻑ それでは，１月の教育委員会は，１月２５日(月)午後２時から開催いたします。 
 これで審議がすべて終了いたしましたので，本日の教育委員会を閉会いたします。ありが
とうございました。 
【【【【閉会閉会閉会閉会    午前１１午前１１午前１１午前１１時時時時４０４０４０４０分】分】分】分】    
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上記記録している内容は，正確であるので署名する。 
 
 
   令和  年  月  日 
 
 
                   教育⻑ 
 
                   委 員 
 
                   職 員 


